
联系我们 qnbyw@163.com

A032016年3月8日星期二
责任编辑谢彦宁 美术编辑陆轶

对于舆论关注的地方债务
风险问题，楼继伟说，关键在于规
范债务管理。去年全国人大核准
了地方债务余额 16 万亿，其中
15.4万亿是2014年底以前的地
方债务存量。存量债务中只有1
万多亿是经过全国人大批准过的
债券，剩下都是非规范的债务。

楼继伟说，去年经过批准下
达各地3.2万亿到期存量债务的
置换债券，今年统计的地方到期
债务还有5万亿左右，继续允许
地方发行债券置换到期的债
务。“恐怕明年还要做一些，基本

上就把到期的债务置换了。”他
说，以后年度还有到期的，只要
在债务余额之下，地方可以借新
还旧不是大问题。

他指出，当前大的问题，一
是要控制好那些或有债务，在经
济增速放缓的时候需要地方政
府代偿的比例可能扩大，包括地
方融资平台上承担的政府或有
债务；二是要防止利用各种方式
变相发债，规范PPP项目，防止地
方变相借债。“如果把债务的风
险控制住，不会给经济造成大的
伤害。”

地方到期债务将继续“置换”

建议拨专项经费
做癌症早期筛查

“十三五”规划纲要草案提
出，健全全民医疗保障体系。对
此，全国人大代表、北京大学首钢
医院院长顾晋表示，癌症的早期
发现对治疗非常重要，建议国家
拨专项资金用于肿瘤早期筛查。

作为肿瘤方面的专家，顾晋
认为，癌症防治的关键是“三
早”，即：早期发现、早期诊断、早
期治疗。“很多癌症病人发现的
时候就已经是三四期了，这样就
导致治疗效果不佳。统计显示，
很多癌症的五年生存率只有60%
左右，胰腺癌只有5%。”

基于此，顾晋指出，我国现
行的医疗保障体系对癌症主要
集中在中间的治疗环节，对早期
的筛查和晚期的护理投入还不
够。“实际上，中间治疗环节对癌
症控制的贡献率只有20%左右。
国家可以考虑有专门的费用用
于早期筛查这一块。这既有利
于癌症病人的治疗效果，也可以
减少医疗资源的浪费。”

“另外，晚期癌症病人的护
理对很多家庭来说，也是一个巨
大的经济和精神负担。因为大
医院不肯收，社区医院也不能久
住。有一句话说，生命最后三个月
花的钱是一生的积蓄，并非没有道
理。”顾晋建议，对于癌症防治，我
国的医疗保障体系应该向“两头”
延伸，而不是仅仅用在治疗上。“比
如，可以把最终的‘姑息’治疗也纳
入到医疗保障体系中来。”

本版均据新华社电

欺客宰客坑两千
我罚你十万元

“旅游配套如何完善？”“旅游
秩序如何保障？”7日上午，海南
代表团最受媒体关注的还是旅游
话题，面对提问，海南省委省政府
主要负责人表示，将发力供给侧
改革，将八方游客的度假天堂建
设得更好。

“旅游产品不丰富，旅游服务
诚信度、规范度不够，欺客宰客等
现象依然存在，这与大众旅游新
时代的游客需求极不相称。”全国
人大代表、海南省委书记罗保铭
说，高铁、飞机等一到春节就一票
难求，邮轮旅游虽方兴未艾，但仍
不能满足大众需求等，都是海南
旅游的短板。

罗保铭说，在旅游服务管理
方面，海南去年以来采取了一些
强力的治理措施，“欺客宰客坑两
千元，我罚你十万元，若还压不住
就再提高。”

“海南还将通过全域旅游试
点为游客提供更多中高端产品。”
全国人大代表、海南省省长刘赐
贵接过话题说，得天独厚的生态
环境、丰富的热带资源是海南旅
游最大的资源优势。

■两会声音

财政部部长楼继伟称继续提高个税起征点不是改革方向

个税法草案今年提交人大审议
扩增的赤字如何使用？财税改革缘何进度缓慢？个税改革有无时间表？地方债务风险几何？……7

日上午，财政部部长楼继伟在十二届全国人大四次会议举行的记者会上，就财政工作和财税改革热点问题
回答了中外记者提问。

今年财政赤字率为3%，比去
年实际赤字率提高 0.6 个百分
点。楼继伟说，扩大赤字，就是
政府“加杠杆”，从而支持全社会
通过去产能、去库存、去杠杆等

“降杠杆”。“只要全社会的杠杆
能够逐步降下来，政府的杠杆也
逐步可以释放。”

楼继伟说，扩增的赤字要保
重点支出，要优化支出结构，按照

可持续、保基本原则安排好民生
支出，严控甚至压减“三公”经费
增长。相应提高均衡性转移支付
支出，给地方更多自主可支配的
财力。按照脱贫目标增加扶贫支
出、老少边穷地区的转移支付。

此外，中央基建支出安排
5000亿元，集中用于属于中央事
权的、跨域的、公益性比较强的重
大基建支出项目。

政府“加杠杆”支持全社会“降杠杆”

针对舆论有关“财税改革推
进速度低于预期”的疑问，楼继
伟直言，税制改革进度没有达到
预期，总体进度比原来预期稍
慢。如去年政府工作报告就讲
到“力争完成营改增”，但去年没
有“力争到”。楼继伟说，今年政
府工作报告明确了“5月1日全

面实施营改增”的时间表，军令
状已经下了，这是任务鞭策。

对于下一步改革，楼继伟
说，今年营改增一定要完成。地
方税体系正在建立中，房地产税
还在立法阶段，个人所得税改革
正在提出方案，其他一些地方税
的改革也在推进。

房地产税还在立法阶段

针对社会关注的“个税起征点
是否还会上调”问题，楼继伟说，在
工薪所得项下持续提高减除标准
不是个税改革方向。目前个税改
革方案已提交国务院，今年将把综
合与分类相结合的个人所得税法
草案提交全国人大审议。

楼继伟说，推进个税改革很
复杂，首先税政比较复杂，执行
也很复杂，需要健全个人收入和
财产的信息系统，需要相应地修
改相关法律。对于社会关注的
扣除标准问题，他透露总的方向
是把11个分项综合起来再分类
扣除，而不是简单按统一标准做
工薪项下的扣除。

楼继伟说，个税改革将分步

到位，因为个人所得税综合计税
很复杂，需要研究的内容很多，
包括个人职业发展、再教育费用
的扣除；满足基本生活的首套住
宅按揭贷款利息的扣除；抚养孩
子费用的扣除，要研究扣除什么
阶段的教育费用，是义务教育阶
段、高中阶段，还是大学阶段，要
给予扣除。同时放开两孩后大
城市和小城市标准不一，真正的
费用是多少并不一样，税法必须
要有一个统一的标准；还有如何
扣除赡养老人费用等。下一步
将根据条件分步实施，先做一些
比较简单的部分，再随着信息系
统、征管条件和大家习惯的建
立，逐渐完善改革。

个税法草案今年提交全国人大审议

对于外界关注的政府债务
空间问题，楼继伟说，目前我国
政府债务约占 GDP 比重 40%，在
可比国家中是较低。未来还有
一定的发债空间，关键要把债务
空间利用好，重点支持供给侧的
结构性改革，增强经济活力。

“不能把赤字空间都用在基
本支出上、一般公共支出上，那
就会出现大的问题。”楼继伟说，
对此要保持“黄金原则”，把债务
用于资产而不是用于“吃饭”。

“‘吃饭’靠借钱不行，‘吃
饭’要靠发工资，借钱可以买房
子，用今后的工资收入来还它，
按揭是可以的，我们保持了这条
防风险的底线。”

对于如何防范政府债务风
险，楼继伟说，中央政府债务问
题不大，还有继续发债的余地。
关键要防止地方政府在《预算
法》规定之外出现新的债务口
子，各级财政将加大力度规范管
理。

政府借债不能用于“吃饭”

政府工作报告提出，中央财
政安排1000亿元专项奖补资金，
重点用于职工分流安置。对此，
楼继伟表示，今年预算将先安排
500亿元，明年再安排500亿元。

“当然，根据工作的情况进
展，这个数字都是可以调整的。”
楼继伟表示，要根据各地方完成
去产能任务的情况给予支持，要

与去产能规模挂钩，考虑需要安
置的职工人数，也要考虑到当地
财政困难程度等，实行梯度性奖
补。

他同时表示，去产能的主要
责任在企业和地方，这也是中央
奖补的重点。中央企业在去产
能过程中同样可能有人员安置，
也将兼顾到。

1000亿元预算安置去产能分流职工

7日，十二届全国人大四次会议新闻中心举行记者会，邀请财政部部长楼继伟、部长助理许宏才答记者问。因下一场记者会将在同一会场
举行，在记者会临近结束时，楼继伟看手表查时间。 新华社图


